

眠る

すべての人間が人生の結構な割合を「眠る」時間に費やす。自を見開いて、「眠る」ことの社会性に注目してみよう。人は生まれおちると、どのように「眠る」リズムを身につけるのだろうか。モノや場が、どのように眠りをコントロールしているのだろうか。眠っている個人は、社会とどんなふうにつながっているのだろうか。眠ることを語るのは、寝言なんかではない。まさしく社会の問題に向き合うことだ。



子どもを抱いて眠るカメルーンのビグミー系狩猟採集民
(写真提供 平澤綾子)

昔の日本人は昼間の衣装で寝た。
それが「着所寝」

文化としての眠り

高田 公理
(たかだ まさとし)
武庫川女子大学教授

人も動物も皆、眠る。眠らない動物や人はいない。それは、生理の問題だ。では、人の眠りは生理だけの問題か。現代日本人の多くはベッドの上で、布団をかぶつて眠る。その寝方は、動物とも、歐米やアフリカの人とも異なっている。その点で、眠りは食に似ている。動物も人も食べる。しかし食物生産、料理、共食をする動物は人だけだ。しかも、料理法、食事マナーなどが、地域や時代ごとに異なる。だから、文化人類学的研究が進んだのだ。

文化人類学は主として社会制度や生活慣習、衣食住文化、言語や身振り、宗教や価値観を研究してきた。最近は観光や開発、移民や難民などにも手を伸ばす。しかし、眠り衣の使

かし「睡眠文化研究」が進んだという話は聞かない。その関心は、人が自覚めているときの活動に集中している。「眠り」などは対象外なのだ。

それに対して医学や工学や心理学などは、積極的に眠りを研究してきた。不眠症や睡眠時無呼吸症、不眠をもたらす神経症・精神病や時差ぼけなど「睡眠障害」が多発するようになつたからだ。それに伴う現代日本の経済的損失は一兆円に上ると推計される。

なかでも睡眠医学の発展は著しい。そこでは当然、睡眠という行動が純粹に生理学的な視点から考察される。それは食の領域における栄養学とよく似ている。

良い生き方へのつながり

しかし、睡眠医学の示す知見の多くは、歐米や日本など中緯度地方の都市的環境に暮らす人についてのものだ。それで人の眠りが解明できるわけはあるまい。生活习惯や価値観が地域や時代ごとに異なることを熟知している文化人類学は、こう考えるべきだろう。

実際、カラハリ砂漠に住むサンの人びとは、地面に浅い穴を掘り、その底に耳をつけて眠る。風をよけ、外敵の接近を知るのに、それが最適だからだ。それに比べると現代の日本人は多様な装置を用いて寝る家庭のなかの寝室、ベッド、ふとん、枕、眠り衣……。しかし、眠り衣の使



歌とおしゃべりで眠りを誘う
おしゃべりロボット「ユメル」



ベッド周りには
多様な小物が置かれる



(写真提供 睡眠文化研究所)

参考文献…吉田集(編)『眠りの文化論』平凡社、
睡眠文化研究所・吉田集(編)『ねむり衣の文化誌』
冬青社、同研究所(編)『寝床術』ボブ・ラ社。

用は、木綿が普及した近世以後のことだ。しかもそれは、着古した浴衣に始まり、今ではバジャマやネグリジェ、短パンとTシャツ、ジャージなど、おびただしい多様性を示す。さらに若い人々なら、ぬぐるみや携帯電話、音楽再生装置などを眠りの必需品だと思っているかもしれない。

そこで現代のソウル、ジャカルタ、アジアアババ、パリなどで人びとの寝方を調べてみた。すると寝室環境、眠り衣、睡眠の価値付けなど、改めて多様な睡眠文化の実在が判明した。しかも、その領域は眠る姿勢、誰と寝るか、子どもの眠ら

せ方、夢の要因論や夢の意味など、さらなる広がりを予感させる。

人は眠り、自覚め活動し、疲れて眠る、

そんな日常を繰り返す。では「よく活動

するために眠るのか」それとも「快く眠

るために活動するのか」——どちらかが

唯一の答えではあるまいが、こんな問題

を考えることが、より良い人の生き方に

つながらないか。睡眠文化研究は、そん

な志を秘めてもいる。

眠る

卷三

夜行性堅齧類のメガネザルは木の洞に巣を作る



寝場所の進化

靈長類の眠り、 人間の眠り

山極 寿一

京都大学大学院理学研究科教授

何間とともに眠る

靈長類の眠り方には、不思議な進化の歴史がある。まず、もつとも原始的な夜行性の原猿類は、木の洞に巣を作つて眠る。親は子どもを巣のなかに置いて餌を探しに出かけ、繰り返し巣へ戻つて乳をやる。一方、昼行性の真猿類は巣を作らず、毎日異なる場所で木の上にうずくまつて眠る。これららのサルの多くは、長時間固い枝の上に座れるようにならでこをもつていて、南米には尾で枝につかまる能力をもつていて、サルもいる。真猿類は、子どもを自分の腹や背中につかまらせて運ぶ。体が大きくなり、しかも集団で暮らすようになったために、巣の回りだけでは食物が不足する。だからこうして遊動域を広くしたのである。

ところが、人類に近縁な類人猿のオランウータン、「ゴリラ」、「チンパンジー」はすべて巣を作る共通な習性をもつていて、ただ、

仲間とともに眠る

面白いことに、過去にも現在にも人類には巣を作った形跡がない。数百万年前に類人猿と分かれて樹木の少ないサバンナへと分布域を広げた際、すでに巣を作る習性を失っていたと思われるのだ。言い換えれば、類人猿が森林を出られなかつたのは、巣という安全で快適に眠る装置を手放せなかつたからに違いない。では、大型の肉食獣が徘徊する草原で、人類はどうやつて安全な眠りを確保したのだろうか？ それは集団の力である。類人猿のような個体本位の巣ではなく、集団のメンバーが監視の目を光らせ、協力して捕食者を撃退できてるような寝場所を設けたのだ。巣を作らなければいけないといふ、人類は再び原猿類のようなどきで眠る習慣をもつよつになつた。しかも集団で眠る寝場所である。そのためには、食料採集や子育てを分担する分業を持つことによる社会性が発達しなければならなかつたはずだ。人類の快適な眠りもそれにとことんについたのである。

社会生活の
はじまり

野村 雅一
(のむら まさいち)

京都外国语大学教授

文化による睡眠のちかい

長者のケアがどうしても必要である。「年長者の」というのは、かつての日本がそうだったように、「子守り」は子どもの役である社会が少なくなってきたが、乳児のケアは、そのように誰がそれをおこなうかをふくめて多様である。

はじめてギリシャに研究に行ったとき、というともう二十数年も前のことになるが、八月の夜一時ごろタペルナ(食堂)の戸外のテーブルで遅い夕食をしてゐると、赤ちゃんをつれた男女が次々に食事に来るのである。そこで、「

の赤ちゃんたちはいかにも健康そうで上機嫌だった。暑いギリシャの夏は夜が長い。それにしても、子どもがそんなに小さいうちから大人の生活リズムにあわせることができることに感心したおぼえがある(この光景はその後もたびたび目にしている。おどろくことはなくなつたが)。

立つたりすわつたりすることはおろか、ひとりでは寝返りもできない状態で

もちろん、文化的なちがいも大きいようだ。昼夜をはつきり区別するアメリカの白人の子どもの睡眠時間はアフリカの子どもより一日あたり二時間は長いが、オランダの子どもはそのアメリカ人よりもさらに二時間長く眠るという報告もある。オランダでは乳児をはやくから泣まつた時刻にひとり寝させる厳格な習慣があることとおそらく関係している



眠る

特集

